
日前，一篇题为《中科院：吃一次肉相当于 5 粒避孕药，六成

小学生体内检出兽用抗生素》的文章在网上热传。文章强调：中

科院广州地球化学研究所进行了“抗生素污染”的研究，研究发现

“吃一次肉相当于 5粒避孕药，饭桌上的鸡鸭猪牛鱼全都沦陷”。

这篇文章光看标题就让人觉得惶惑，打着中科院的旗号看似

很权威，而在六成小学生体内检出兽用抗生素，更是让人怒从心

头起。情绪已被撩拨，那么真相究竟如何？

“自媒体编辑为了赚取流量，都没弄清楚抗生素和避孕药是

机理完全不同的两类药物，就扯在一起说了。”中国农业大学食品

科学与营养工程学院副教授朱毅说。

通过对比抗生素和避孕药可以发现，两者的成分物质不同，

作用机理和目的都不存在交集，所以，两者根本不是一类物质，并

不可混为一谈。

朱毅表示，中科院广州地球化学研究所的文章是分析畜禽中

抗生素残留的问题，并没有涉及避孕药。现在仅拿抗生素说事

儿，已经不太能吸引眼球了。而言之凿凿地说吃一次肉等于服用

5粒避孕药，才能赢得家长们高度关注，在激发、调动人们的愤怒

情绪后，随之而来的是惊人的传播力。

那么，肉中含有抗生素合规吗？动物养殖过程中，使用抗生

素是一种非常必要的保护措施。只要养殖企业严格按照国家标

准中的要求使用抗生素，并且严格遵守休药期的规定，“抗生素残

留”符合国标要求，对人体来说就没有伤害。

但朱毅告诉科技日报记者，虽然畜禽生病用抗生素合乎情

理，但若抱着增重和防病目的，把抗生素当作维生素一样拌匀在

饲料里，这就是应该摒弃的。“我们还需自我批评和反思，对滥用

兽用抗生素的行为重拳出击。”

吃一次肉相当于服用5粒避孕药

近日，一段号称是“血管消融术”的手术动画视频在网络流

传。视频中的文字称，这是国外对于血管内堵塞物的综合消融

术，其中包含了药物消融、热消融、激光消融等诸多技术。在大肆

宣扬神乎其神的“血管消融术”后，进而得出结论：现在国内所有

支架和搭桥的手术技术，早已是欧美过时的技术了。

这难道又是健康领域的科技新成果？不，这只是一则被“移

花接木”拼凑而成的谣言。很快，有专业人士辟谣说，上述演示视

频根本不是治疗血管堵塞的手术，而是输尿管镜碎石术和经皮肾

镜碎石取石术视频。传言中提到的“消融术”也不是什么国外的

新型科技，而是心脏科治疗心律失常或心肌肥厚的方法，目前并

不用于治疗心脏血管堵塞。

上海市同仁医院心内科主治医师王雪婷接受媒体采访时表

示，心脏血管狭窄堵塞不同于输尿管里面的结石，不可能像视频

演示那样单靠打碎堵塞物来处理。

那么，国内常用的支架和搭桥的手术技术真过时了吗？王雪

婷指出，对于心脏血管狭窄以及堵塞，目前世界公认的治疗办法

还是在药物治疗基础上，配合心脏支架或搭桥手术，并没有什么

巧办法。而在进行支架手术时，医生可能会采用旋磨或者旋切等

一些特殊手段，来疏通血管狭窄阻塞的部分，但均不能代替支架

置入本身。

支架搭桥俱往矣，治疗血管堵塞还看消融术

给您提个醒

心理话
杨剑兰

谣言一

谣言二

谣言三

本报记者 刘 垠

辟谣

谣言四

新闻热线：010—58884061
E-mail：kanaxi@126.com 5
■责编 陈 萌2019 年 6 月 28 日 星期五 KE JI GAI BIAN SHENG HUO · ZHENG TING 科技改变生活·正听

据中国铁路上海局集团有限公司透露，7月 10日零时起，全国铁

路将实施新的列车运行图暨暑期运行图，长三角铁路网的几组“概念

车”成为亮点，为暑期出行提供新选择。

——上海站首开至兰州西站“新丝绸之路”概念动卧列车。

踏上火车走一下新丝绸之路是一种怎样的体验？长三角首开

“新丝绸之路”概念动卧列车带旅客前往西北。

概念车只是用来标注这趟列车的走向，对旅客来说，列车到发安

排是经过精细设计的，一点也不“概念化”。

该趟列车夕发朝至，上海出发途经苏州、无锡、常州、南京、徐州、

郑州东、洛阳龙门、华山北、西安北等车站，第二天中午到达兰州西

站，全程运行 14 小时 7 分。在兰州西站接续换乘去往西宁、敦煌、嘉

峪关等城市的高铁列车，长三角旅客即可到达西北著名旅游景点。

为了充分调动铁路运行资源，这趟车采用“既有线+高铁线”接

续开行模式，可有效弥补长三角与西北间班次较少的不足。

——嘉兴南站首开 4对“红色之旅”概念动车组列车。

嘉兴地处沪杭间，与沪杭苏湖等城市相距不到百公里，是一座具

有红色基因的城市。调图后，铁路部门增开 4 对“红色之旅”概念动

车组列车，这也是嘉兴南站首次开行始发终到动车组列车。

4对列车分别为嘉兴至北京、玉溪、重庆、汉口等方向。开行后，

从我国西北、西南、北京等方向至嘉兴的高铁直达通道打通，全国各

地旅客瞻仰南湖红船将更方便快捷。

——杭黄高铁实行日常高峰“两张图”，运力安排更加贴近市场。

2018 年底开通运营的杭黄高铁贯穿了浙皖两省 7 个 5A 景区和

50多个 4A 景区，是名副其实的“世界级黄金旅游线”。旅游客流大，

导致这条高铁线节假日与非节假日、周末与非周末客流最高波动在

25%以上。

为让列车开行更贴近市场需要，杭黄高铁运行安排进行优化，实

行日常和高峰“两张图”，其中日常图安排开行 38 对动车组列车，高

峰期间增开杭州东至黄山北动车组列车 2 对。同时，通过编组调整

适应客流波动，日常列车编组以 8节的单组动车组为主，周末及高峰

期以动车组列车重联为主，尽量避免高峰时“一票难求”、平日里“虚

位以待”。

暑期出行

看看铁路旅游“概念车”

试衣间、酒店、民宿、出租房……近日，针孔摄像头偷拍事件频频

发生，涉及场所和范围也越来越广。

深圳市警方对某品牌服装试衣间内发现针孔摄像头的情况进行

了通报，犯罪嫌疑人邓某某为寻求刺激，将网上购买的针孔摄像头安

装在试衣间内实施偷拍，邓某某被依法处以行政拘留 10日的处罚。

无独有偶，入住河南郑州某酒店情侣在电视机下方的插座内发

现针孔摄像头事件，在网上引起关注。事发当晚，民警随机对邻近的

4 个房间进行了抽检，发现其中一个房间的插座中也被安装了摄像

头。酒店否认摄像头是自己安装的。目前，警方已介入调查，涉事酒

店已停业整顿。

围绕近日频发的针孔摄像头偷拍事件，有网民不禁担忧：“以

后住酒店还要带帐篷？”获得不少点赞，这也反映出网民们对隐私

安全的忧虑与无奈。当遇到类似情形时，公民应该如何维护自身

合法权利？

有律师建议，首先应当立即通过视频、拍照、录音等方式保留证

据，然后报警，由警方协助收集证物，进行初步处理。此后还可以协

商赔偿或继续提起民事诉讼，要求追究偷拍者和酒店的责任。

福建拓维律师事务所律师张罕溦认为，在此类针孔摄像头偷拍

案件中，偷拍者的责任认定需根据其对偷拍信息的使用方式和目的

进行区分。首先，偷拍者侵犯隐私权，应承担赔偿责任，包括精神损

害赔偿；其次，偷拍者涉嫌违反《中华人民共和国治安管理处罚法》，

可对其进行拘留和罚款。如果偷拍者利用偷拍视频对被害人进行恐

吓、威胁、索要财物，则涉嫌敲诈勒索罪。

郑州市公安局丰产路分局民警李建龙说，用摄像头偷拍他人

隐私并将所拍摄画面用于牟利，则涉嫌构成传播淫秽物品罪，情节

特别严重的，处 10 年以上有期徒刑或者无期徒刑，并处罚金或者

没收财产。

酒店等经营场所在此类事件中是否需要承担法律责任？张罕溦

认为，根据《中华人民共和国合同法》和《中华人民共和国侵权责任

法》，消费者入住酒店，是与酒店之间建立了合同关系，酒店应为消费

者提供安全的住宿服务，如果酒店没有尽到安全保障义务导致偷拍

事件发生，需承担违约责任，还应对损失承担补充责任。经营场所具

有安全保障义务，其中也包括对消费者人身安全进行保障的义务。

如果经营场所未尽到保障义务，就要承担相应责任。

有网友认为“针孔摄像头偷拍事件频发，与网售针孔摄像头乱象

不无关系。”据相关专家和民警介绍，针孔摄像头属于窃视专用器材，

生产和销售均有严格限制，未经国家有关部门特许而擅自生产、销售

属于非法行为。

（以上均据新华社）

被偷拍

你可以这样维权

夏至已至。随着盛夏脚步的临近，
一些关于健康、食品安全的谣言也躁动
起来。其中，一些言之凿凿的视频和文
章打着科学的名号让人很难辩识，为此
本报记者采访了相关专家，为您扒光谣
言，还原真相。

支架搭桥都已过时、杨梅海鲜不能同吃……

六月，热晕了也不能信这些谣言

接电话时，你习惯用哪只耳朵接听？答案是右耳的人们，可

不要被下面的网传消息给忽悠了。

近来，网上盛传一则消息称，常用右耳接听电话，会直接影响

大脑，严重时还可能导致损伤。理由是，大脑的主要系统都在右

脑，而手机有很大的辐射，会直接伤害大脑。

大家都知道，大脑的左右两半球在机能上各有分工，左侧大

脑主要负责语言、文字、计算等，侧重于抽象思维；右侧大脑主要

负责音乐、图形和空间知觉等，侧重于形象思维。

北京中医药大学东直门医院耳鼻喉科主任医师刘巧平表示，

左耳与右耳离我们的头颅与大脑的距离一样，不存在哪个离大脑

更近，所以无论用左耳接听电话还是右耳接听电话，对我们的健

康影响都没有区别。

现代人每天都暴露在各种电磁辐射的环境中，电脑、电吹风、

电视机等带电用品都有一定量的辐射，手机的辐射只是其中之

一。只要是符合国家标准的手机，接听电话时的辐射就会控制在

安全数值内，并不会对人体产生伤害。

常用右耳接电话辐射会伤害大脑

随着气温慢慢升高，又到了杨梅上市、大吃海鲜的时候。在

美美地吃完一顿海鲜大餐后，再来几颗杨梅解腻爽口，岂不快哉。

但是，一些人却对这样的吃法忧心忡忡，因为他们在网上看

过这样的传言：杨梅不能和海鲜一起吃，因为杨梅中的维生素 C

会和海鲜中的砷类物质反应，生成对人体有害的“砒霜”。

“这一说法是谣言，是之前老说的西红柿不能和海鲜同吃的

变种，本质还是揪着富含维生素 C 的水果和海鲜一起食用，如同

吃砒霜，实际上是放大了食物链的生物富集作用。”朱毅解释说，

通过动物食品进入人类体内的砷主要为有机砷化合物，毒性比较

小。而要想生成三氧化二砷，即我们俗称的砒霜，并不是只加点

维生素 C这么简单的事情。

在朱毅看来，人们日常饮食中，海鲜和新鲜蔬菜、水果都是可

以放心同食的。在人体的胃液环境中，维生素 C并不能独自将五

价砷还原成三价砷。况且，抛开剂量去谈毒性，都是在耍流氓。

朱毅直言，目前还未发生过吃海鲜导致砷中毒身亡的事件，

也没有发生过海鲜和新鲜水果同食导致砷中毒的临床案例，“这

种‘案例’最早出现在不懂科学的编剧的故事情节里，后来就年复

一年出现在食物相克的谣言中了。”朱毅说。

杨梅和海鲜一起食用如同吃砒霜

近日，各省高考成绩陆续放榜，有的考生金榜

题名，有的则名落孙山，可谓几家欢喜几家愁。每

年这时，也是考生心理问题频发的时期。有医院

统计数据表明，带高考考生看心理门诊的市民比

往常多了一倍。那么高考放榜后，考生普遍会面

临哪些心理问题？家长和考生又该如何疏导呢？

失利考生易受抑郁情绪困扰

高考失利的学生，容易受到抑郁情绪的困扰，

严重者还会发展为抑郁症。

一些平时成绩很好、临场发挥失常的考生，容

易自责和否定自己，且对未来不再抱有希望。他

们普遍对自己要求很高，备考期间也是全力以

赴。一旦考砸，自尊心、自信心遭受很大打击，他

们会觉得：“我已经那么努力了为什么还是考不

好？就是我智商不行、能力不行！我真没用！”这

种无价值感、无望感、无用感，其实都是抑郁情绪

的表现。

还有一些承接父母厚望的考生，会觉得考砸了

很对不起父母。父母的失望和数落更加重了孩子的

愧疚感，使他们越来越封闭自己，变得郁郁寡欢。有

的考生寡言少语、经常哭泣，有的考生情绪易怒、对

抗父母，甚至一些极端的考生还会伤害自己。

疏导策略
考生处在抑郁状态时，会把事情想得很严重，

好像高考失利就意味着世界末日，心理学把这叫

“灾难化”思维。考生要察觉并调整这种负面思维，

而家长也要帮助孩子从多角度看待高考这件事，引

导孩子把目光放到更长远的人生，再接再励。

考生也要避免沉浸在自己消极的小世界里，

积极寻求外界的帮助。人在抑郁时，容易掉进一

个叫“思维反刍”的陷阱里，会反复不停地想糟糕

的事，也就是我们常说的钻牛角尖。思维反刍强

化了沮丧、挫败等消极情绪，让人难以摆脱。所以

抑郁型考生尽量不要一个人待着，要多跟家长、老

师和同学交流倾诉，多出门走走，参加一些娱乐活

动等放松心情。

孩子高考失利，对家长来说也是很大的打击。

这时家长要积极调整自己的消极情绪，不把一次高

考失利看成孩子和自己人生全部的失败；要多关心

和询问孩子的想法感受，避免对孩子严加指责。如

发现孩子抑郁情况严重，建议及时就医。

考得好的可能充满空虚感

考得好的学生是不是就没有心理

问题了呢？

他们虽不容易抑郁，却有可能被

空虚感困扰。之前他们所有的重心都

在高考上，高考结束，目标也达成了，

心里就会空落落的，不知道该干什

么。有的考生用放纵自我的方式来对

抗这种空虚感，比如通宵达旦唱歌、聚

会、打游戏等。有的考生则无所事事，

干什么都觉得无聊，找不到自己的方向。

尤其那些为父母而学的考生，他们考好成绩

是为了让父母高兴，却找不到学习对自己的意义，

这类考生很容易产生一种叫“空心病”的心理问

题。北京大学心理健康教育与咨询中心副主任徐

凯文认为，“空心病”以强烈的孤独感、空虚感、无

意义感为特征，有“空心病”的人从小都是最好最

乖的学生，所做的一切都是为了得到父母和他人

的认可，内心却是空的。这类考生在上大学之后，

可能会觉得“我已经完成对父母的交代了，我终于

可以不用学习了”，因而在大学期间，浑沌度日蹉

跎光阴。

疏导策略
这类考生可以利用暑假时间，探索自己的兴

趣和方向，可以借助一些人物传记、心灵书籍等，

充实自己的内心。比如，考生若是喜欢音乐或篮

球，可以在暑假期间，尽情投入和享受，感受为自

己而活的喜悦与意义。

考生们不妨试着畅想大学生活，去思考大学

要如何度过，思考自己想要一个什么样的人生，给

自己做一个规划。家长们要帮助孩子克制过度放

纵的行为，同时给孩子更多做自己的空间，帮助他

们减少空虚感。

（作者系国家二级心理咨询师）

高考结束了高考结束了，，考生心理问题却来了考生心理问题却来了

（本版图片来源于网络）


